

**GASTOS E INGRESOS DEL CONCEJO
MURCIANO EN 1459-60**

Dra.

MARIA DEL CARMEN MELENDRERAS GIMENO

I. INTRODUCCION HISTORICA

Murcia en los comienzos del reinado de Enrique IV.—Nada más subir al trono Enrique IV en el año 1454, se encontró con que todos sus reinos estaban pacificados menos el de Murcia, el cual era objeto de continuas discordias y de incesantes luchas.

Por un lado, el adelantado del reino murciano, don Pedro Fajardo, deseaba mantener su prestigio político en todo momento. Por otro, Alonso Fajardo, alcaide de Lorca, en continua enemistad con su primo el adelantado, quería arrebatárle el poder que éste tenía en territorio murciano.

A todo esto hay que añadir la actitud del concejo, que no apoyaba ni a uno ni a otro, ya que lo que quería era ejercer el poder él solo, sin necesidad de que nadie interviniese. Es por ello, por lo que a la muerte de Juan II, le piden inmediatamente a Enrique IV, que retrase la llegada del Comendador Gutierre de Fuensalida, que había sido nombrado antes de la muerte del rey, para que pacificase el reino.

Como ante los ojos del monarca castellano, la mayor culpabilidad recaía sobre el adelantado, éste fue llamado inmediatamente a la corte, con el fin de que justificase su postura ante el rey, y que al mismo tiempo, prometiese que se terminarían estas constantes luchas en el reino.

Una vez en la corte, Pedro Fajardo, que había quedado suspendido en su título de adelantado, por la expulsión que había llevado a cabo en el año 1452 del corregidor Diego de Ribera, pidió disculpas a Enrique IV por su comportamiento anterior, prometiéndole serle fiel y servirle en todo momento. Obtenido el perdón, el monarca le otorgó nuevamente el título de adelantado e incluso ordenó al municipio murciano que se le nombrara procurador en Cortes (1).

No obstante, el monarca, para terminar con este estado de anarquía que había en todo el reino, determinó reorganizar la administración de justicia, y para ello lo primero que hizo fue quitar a aquellos que ocupaban altos cargos en el concejo, y que eran partidarios de Alonso o Pedro Fajardo y nombrar hombres de toda su confianza (2).

Pero no duró mucho la tranquilidad en el reino; sería el mismo Pedro Fajardo el que volviese a reanudar la guerra, para recuperar su prestigio político.

Cansado el monarca de tantos alborotos por tierras murcianas, decidió enviar a dos jueces pesquisidores, al capitán de guerra, Alonso de Zayas, y al oidor de la Audiencia, Alonso González de Espinar, al mismo tiempo que suspendía temporalmente todos los cargos, y ponía toda su confianza en Alonso de Lisón, para que se ocupara de la defensa de todo el adelantamiento y así poder ayudar a los dos jueces pesquisidores en su tarea. La severidad y energía de Lisón, sirvieron para mantener la paz

(1) TORRES FONTES, Juan. *Don Pedro Fajardo, Adelantado Mayor del Reino de Murcia*, Madrid, C. S. I. C., 1953, p. 67.

(2) TORRES FONTES, Juan. o. c. p. 68.

temporalmente en el reino hasta finales de 1456, en que volvió otra vez la lucha entre ambos primos, pudiendo conseguir el municipio murciano una tregua de veinticuatro días, que finalizaba el veintiocho de diciembre.

Viendo don Pedro Fajardo, que él solo no podría vencer nunca a su primo, volvió a pensar en solicitar nuevamente el perdón del monarca, que tan buenos resultados le había dado anteriormente. La benevolencia de Enrique IV llegó hasta el extremo de perdonar al adelantado, devolviéndole de nuevo el adelantamiento y por lo tanto, desde ese mismo momento desaparecía el gobierno de Lisón; y no conformándose con esto, le prometió mandarle tropas reales para combatir a Alonso Fajardo.

La actitud del monarca era lógica, pues sólo uno de los dos caudillos murcianos había solicitado su perdón, por lo tanto estaba obligado a proteger a quien se lo había pedido; además al desaparecer el poder de Alonso Fajardo, aunque aumentaba el de su primo Pedro, le era más fácil imponer su autoridad a uno que a muchos.

El 9 de febrero de 1457, Enrique IV mandaba dos cartas al concejo, la primera concediéndole el perdón al adelantado, y en la segunda, mandaba hacer guerra total a Alonso Fajardo, exponiendo una serie de razones, como la ocupación indebida de Mula y Alhama, el cobro indebido de rentas reales, etc. El alcaide lorquino creyó poder salir airoso, como tantas otras veces lo había conseguido, pero el tiempo le haría comprender que no era así.

No fueron éstas las únicas medidas tomadas por el rey, sino que inmediatamente nombró nuevo corregidor de la ciudad, a don Diego López de Portocarrero, con instrucciones de ayudar a Pedro Fajardo en la lucha contra su primo, pero también tenía que evitar que el adelantado se mezclase en los asuntos internos de Murcia y Cartagena.

Seguro de la ayuda del monarca, no esperó Pedro Fajardo a que terminase la tregua, y en una de sus correrías se apoderó de trescientos ca-

ballos que estaban en el término de Lorca. Inmediatamente protestó Alonso Fajardo de semejante desafuero, pero el adelantado escribió al concejo contestando que había invadido el territorio de Lorca, porque Alonso Fajardo no era buen servidor del rey, ya que cerraba sus puertas a los cristianos y las abría a los moros; pero que no obstante, estaba dispuesto a continuar la tregua, con la condición de que entregase a uno de sus hijos y a otro de Gómez Suárez de Figueroa como rehenes, a Alonso de Lisón y a Sancho Dávalos (3).

Ante esta situación tan delicada, Alonso Fajardo, solicitó la ayuda de los moros de Granada, y una vez obtenida, los concentró en Caravaca y Calasparra, por lo que el municipio temiendo la llegada de los almogávares granadinos, pusieron centinelas en Carrascoy.

Había enviado don Enrique al adelantado cien hombres de armas, pero al enterarse de los daños que causaban los moros auxiliares del alcaide lorquino, envió sueldos para reclutar cien hombres más y confiscó todos los bienes de Alonso Fajardo. Motivo más que suficiente para que el alcaide lorquino solicitase nuevamente la ayuda del monarca nazarita, y para conseguirla le mandó de rehenes a dos de sus hijos, junto con algunos vecinos de Lorca, como garantía de que cumpliría lo pactado.

Hay que tener en cuenta que en todas estas discordias que se habían producido en el municipio murciano entre Alonso y Pedro Fajardo, el concejo no había tomado partido por ninguno de los dos; la razón hay que buscarla en lo impreciso de la contienda. Por ello, es el propio concejo el que se decide a pedir al rey un gran capitán, y como esta idea estaba ya en la mente del monarca, éste decidió mandar a Murcia al corodós Gonzalo Carrillo, al mando de doscientos hombres a caballo.

Con toda esta ayuda, las fuerzas del adelantado y del corregidor, tomaron la ofensiva contra Alonso Fajardo, asaltando el lugar de Albudeite,

(3) TORRES FONTES, Juan. *Fajardo el Bravo*, Murcia, Anales de la Universidad, 1944, p. 64.

que pertenecía a uno de los seguidores del alcaide de Lorca, Juan de Ayala, pero fracasaron en su intento de tomar el castillo, donde se habían refugiado sus moradores.

La reacción del alcaide lorquino, fue inmediata, atacó con trescientos moros a caballo la villa de Pliego, pero la llegada de refuerzos murcianos impidió que fuese asaltada.

A principios de septiembre de 1457 volvió a atacar el adelantado poniendo cerco a Cieza, villa de la orden de Santiago en poder de los alfonsinos; duró varios días el asedio, hasta que herido su alcaide, los ocupantes se dieron a la fuga, efectuándose su entrega el diez y el quince de septiembre.

Esta serie de fracasos le hicieron comprender a Alonso Fajardo la necesidad de reforzar su ejército; para ello solicitó nuevamente la ayuda de Granada. El monarca musulmán, deseoso de que siguieran las revueltas en el reino murciano, continuó apoyando al alcaide lorquino, y le envió un ejército de quinientos jinetes y mil quinientos infantes a las órdenes de Abdalla Ambrar, caballero de Baza, al que se le unieron los hijos de Alonso Fajardo y unos doscientos caballeros de su parcialidad. "Junto a Abdalla Ambrar iban los adalides fronterizos de Baza, Guadix, Vélez-Rubio, Vélez-Blanco, Almería, Huercal, Purchena y Albox.

En el bando contrario se encontraba junto con el adelantado Pedro Fajardo, el corregidor Diego López de Portocarrero, y su hijo Martín de Sosa, el capitán Gonzalo Carrillo y su sobrino Diego Aguayo, don Pedro Vélez de Guevara, comendador de Ricote, Pedro Calvillo, señor de Cotillas, y el capitán Mongarrez" (4). Una vez reforzados los dos ejércitos la lucha entró en su momento más violento y decisivo.

(4) TORRES FONTES, Juan. *Don Pedro Fajardo, Adelantado Mayor del Reino de Murcia*, p. 76.

A primeros de octubre, los jefes granadinos con quinientos caballeros y mil peones, marchaban hacia Murcia con intención de asaltar la ciudad. Pese a su inferioridad numérica el adelantado presentó batalla, consiguiendo una gran victoria, persiguiendo a los seguidores de Alonso Fajardo hasta el castillo de Albudeite, donde se refugiaron.

Ante este triunfo rotundo, el municipio murciano rompió definitivamente sus relaciones con el alcaide lorquino, e inmediatamente el alcaide de Alhama, Martín Castillo, decidió acogerse al perdón general, y envió al mensajero Gonzalo Carrillo, para que comunicase al concejo su decisión de entregar Alhama, tras un simulacro de cerco.

La pérdida de Alhama, fue lo que le hizo comprender a Alonso Fajardo, lo difícil de su situación; volvió a solicitar la ayuda del rey de Granada, pero ya dentro de las filas del alcaide lorquino se fraguaba la traición, y uno de sus más fieles partidarios, Juan López de Villanueva, entró en tratos con el adelantado, para entregar la ciudad de Lorca, pero no tuvo tiempo, porque el pueblo lorquino, cansado de tantas guerras, se levantó contra su alcaide al grito de "¡Viva el rey de Castilla, nuestro señor natural!" (5). Con grandes esfuerzos pudo huir don Alonso con su yerno a refugiarse en el Alcázar, donde se le puso sitio.

Como el cerco resultaba infructuoso, el adelantado hubo de aceptar la propuesta de don Juan Alonso de Haro, de concertar la capitulación de la ciudad. "El acuerdo consistía en que Alonso Fajardo entregaría las fortalezas de Mula y Lorca, podría marchar con los suyos al lugar que quisiera, conservaría la posesión de varios lugares y villas, se le concedería una tregua de cinco meses al rey de Granada y se comprometían los capitanes del ejército real a obtener de don Enrique el perdón para Alonso Fajardo" (6). Como garantía le serían entregados al alcaide lorquino como rehenes, un hijo de don Juan Alonso de Haro y otro de Martín de Sosa.

(5) TORRES FONTES, Juan. o. c. p. 79.

(6) TORRES FONTES, Juan. o. c. p. 80.

El 15 de agosto de 1458, envió Murcia al regidor Sancho Torrano, para que fuese a comunicar a don Enrique la noticia. Enterado el monarca, felicitó a todos y concedió a Alonso Fajardo las villas de Caravaca, Cehegín, Tobarra y Letur, si persistía en su juramento de ser fiel a la corona.

Pronto llegó el enviado real, Gonzalo de Saavedra, comendador mayor de Montalbán, que se hizo cargo de las plazas de Lorca y Mula. Devolvió la villa de Mula al adelantado, y nombró alcaide de Lorca, al comendador Juan Fernández Galindo; también dió posesión del Alcázar de Murcia al corregidor Diego López de Portocarrero.

Dos medidas tomó don Gonzalo Saavedra, con respecto al municipio murciano; la primera, fue la prohibición a los regidores de vivir con los principales caballeros de la ciudad, para de esta forma regir mejor el municipio; y la segunda, la de limitar los casos en que pueda intervenir el adelantado en la vida pública de la ciudad.

A finales de 1460, Alonso Fajardo, comenzó los preparativos para una rebelión, contra los poderes que gobernaban en nombre de Enrique IV de Castilla. Los asaltos y robos volvieron a ser noticia de primer orden en el municipio murciano, y rápidamente la guerra se extendió por todo el reino de Murcia.

Hasta tal extremo llegó la rebelión de Fajardo, que Enrique IV decidió expulsarlo de sus reinos, y en carta fechada el 19 de diciembre de 1460, hacía memoria de todas las acusaciones que recaían sobre él, del perdón que se le había concedido bajo juramento de serle fiel, y cómo a pesar de ello, estaba de nuevo aliado con los granadinos. Por lo tanto el rey ordenaba a todos sus súbditos que lo combatieran y castigaran encuadrándose en las banderas de don Pedro Fajardo y don Lope de Mendoza.

El lugar donde mantenía su rebeldía era Caravaca; inmediatamente se puso cerco a la villa; el asedio duró varios meses, desde enero hasta el

3 de diciembre, fecha en que Pedro Fajardo envió una carta al Concejo diciéndole que aquel mismo día, a las dos de la tarde, se había entregado la fortaleza de Caravaca.

No hay documentos que nos aclaren como fue la rendición, pero casi con toda seguridad fue de la misma manera que años atrás en Lorca, por capitulación, ya que Alonso Fajardo no iba a entregar una plaza, que él mismo en una de sus cartas decía que podía defender.

Alejado del reino el alcaide lorquino, bien por capitulación, o por venta de sus bienes, don Pedro Fajardo, se preocupó de hacer desaparecer otros focos rebeldes que aun se resistían. Terminados éstos, la paz y la tranquilidad se restablecía en el reino de Murcia, y ya en 1463 las Actas Capitulares, nos dicen que la vida en el municipio murciano transcurría con toda normalidad.

II. GASTOS E INGRESOS DEL CONCEJO MURCIANO DURANTE EL AÑO 1459-60

Tras la breve introducción histórica, pasamos a señalar los gastos e ingresos que el municipio murciano tuvo desde el 24 de junio de 1459, día de S. Juan Bautista, hasta la misma fecha del año siguiente. Para ello hemos utilizado como fuente fundamental y única, el libro de Renta de Propios de este año que se encuentra en el Archivo Municipal de Murcia.

La persona encargada de contabilizar las cuentas del concejo, era el mayordomo, el cual anotaba en el libro de entradas y salidas todos los gastos e ingresos, recayendo en este año dicho oficio en Pedro González Aventurado. Todos los años daba cuenta de su actuación y antes de que traspasase sus poderes a otro mayordomo, todo quedaba sujeto a una es-

tricta revisión, puesto que todas las cuentas se repasaban en presencia del escribano de cámara del rey y de su notario público, Francisco Pérez Beltrán; y de los contadores, Gonzalo Mexía, Regidor, y Mateo Navarrete, Jurado, como testigos. En cuanto a su toma de posesión tenía lugar el 24 de junio de cada año y terminaba en la misma fecha del siguiente.

La hacienda municipal murciana gozaba de autonomía propia y cada año hacía un balance completo de su debe y haber. Si bien, hay que destacar que la nota dominante en estos años era el "déficit", pues los gastos superaban a los ingresos. Concretamente, en este año que estudiamos, vemos que los gastos del municipio abarcaban la cantidad de 138.608 maravedís y medio, mientras que los ingresos solamente fueron 133.604 maravedís y medio, con lo cual la hacienda concejil murciana sufrió una pérdida de 5.004 maravedís.

Dentro de los gastos destacan por su importancia, los salarios; sobre todo el del corregidor, Diego López de Portocarrero, que cobraba anualmente la cantidad de 40.150 maravedís, lo que representaba un 29'1 % del total de los gastos y un 30 % del total de los ingresos del concejo.

Aparte hay que destacar las cantidades que anualmente se pagaban a los Regidores, a razón de 1.500 maravedís cada uno, y como el concejo lo componían en este año diecisiete regidores, el sueldo total de todos re-

presentaba la cantidad de 25.500 maravedís, lo que suponía un 18'3 % de los gastos y un 19 % de los ingresos concejiles. Todo ello, sin contar lo que cobraban de más, aquellos regidores que ostentaban otro cargo además del suyo, como en el caso de Juan de Soto, que además de regidor fue Procurador Síndico, con un sueldo anual de 3.500 maravedís y el de Gonzalo Mexía, que junto a su cargo de regidor ocupaba el de Contador del Concejo, con un salario de 2.500 maravedís al año.

También suponía un gran gasto para la hacienda concejil, el salario de los oficiales del concejo: Escribano, Portero, Jurado contador, Regidor

alcalde de las primeras alçadas, Pregonero público y Mayordomo. Que ascendía a la cantidad de 5.200 maravedís, y suponía un 3'7 % de los gastos y un 3 % de los ingresos municipales.

Junto a todos estos gastos, el mayordomo tuvo que abonar a los ju-díos siseros, Yahuda Jaques y Mosé Abolarín, varias cantidades que éstos le habían prestado el año anterior, para pagar varios gastos del municipio, del arrendamiento de la sisa, comunes y acrecentamiento de la carne.

No hay que olvidar, las grandes sumas que pagó el concejo, a los di-ferentes mensajeros que mandaba a las zonas fronterizas con el reino de Granada, para que avisaran si los moros del reino nazarita venían hacia Murcia. El 17 de octubre de 1457, el mayordomo pagó a Juan de Reque-na, para que fuese a Lorca con una carta del concejo, a fin de que notifi-case a la ciudad, que ciertos moros almogávares de Granada, habían asal-tado el campo de Cartagena, y al mismo tiempo para que avisase al ade-lantado del reino murciano, Pedro Fajardo, que no entrase en territorio moro, porque éstos serían avisados de su entrada (7). A finales de este mes, volverá el concejo a mandar al hijo del pregonero con una carta a la ciu-dad de Lorca, donde se encontraba Pedro Fajardo, para que éste presen-tara tregua a los moros (8), confirmándose más tarde este deseo del mo-narca, pues el 9 de noviembre de este mismo año, el mayordomo volvería a pagar a Juan Mercader, como mensajero del concejo, para que fuese a la ciudad de Lorca, a fin de volver a presentar tregua a los moros, en re-presentación de todos los lugares del reino, porque el rey no tenía gente de a caballo para hacer guerra a éstos (9).

Otro de los grandes gastos concejiles, eran las comidas que el munici-pio celebraba en destacadas fechas del año. Todos los miembros de la

(7) Archivo Municipal de Murcia (A. M. M.). *Libro del valor de Renta de Propios del año desde San Juan 1459 hasta San Juan del año de 1460*, fol. 16 r.

(8) A. M. M. o. c. fol. 16 r.

(9) A. M. M. o. c. fol. 16 v.

corporación se reunían anualmente a celebrar la festividad del Corpus Christi y la de S. Juan Bautista; así como la que celebraba el mayordomo, cuando finalizaba cada año, y tenía que rendir cuentas ante el notario y los contadores del concejo.

Los gastos de conservación y reparación, también fueron elevados. Se tuvo que reparar el portillo y la torre del Adarbe, que estaban en muy malas condiciones; para darnos una idea de lo que costó al municipio, veremos a través de un cuadro lo que se gastó en dicha reparación:

REPARACION DEL ADARBE

CONCEPTO	CANTIDAD Maravedís
Alquiler de 3 asnos	20 1/2
Alquiler de 3 sarrietas	3
Alquiler de 3 asnos	20 1/2
Alquiler de 3 sarrietas	3
Cincuenta cargas de arena	115
Ocho cafices de cal	120
Una docena de capazos	15
Dos cuerdas para sacar agua del valle	3
Alquiler de 1 portadera y 2 calderas	4
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42
Alquiler de 2 asnos	14
Alquiler de 2 sarrietas	2
Alquiler de 2 asnos	13
Alquiler de 2 sarrietas	2
Ocho cafices de cal	120
Alquiler de una sarriá grande	1 1/2
Tres cargas de aljez	24
Alquiler de 1 porradera, 1 legón y 2 calderas	4
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42
Alquiler de 2 asnos	13
Alquiler de 2 sarriás pequeñas y 1 grande	3
Alquiler de 1 porradera, 1 caldera y 1 legón	5
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42

CONCEPTO	CANTIDAD Maravedís
Veinticuatro cargas de arena	60
Quinientos ladrillos	112
Alquiler de 2 asnos	13
Mozo y bestias para traer los ladrillos	36
Cuatro cafices de cal	60
Doce cargas de arena menuda	30
Alquiler de 2 sarrietas y una sarriá grande	3
Alquiler de 1 portadera	1
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	33
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42
Alquiler de 3 asnos	21
Alquiler de 3 sarriás, 1 portadora y 2 calderas	3
Tres cuerdas de esparto paar hacer andamios	4
Una decena de capazos	15 1/2
Cinco cafices de cal	82 1/2
Alquiler de tres asnos	20 1/2
Dieciséis cafices de cal	240
Alquiler de 3 sarrietas pequeñas	3
Alquiler de 1 asno	7
Alquiler de 1 sarriá	1
Cincuenta y seis cargas de arena	140
Alquiler de 2 calderas y 1 porradera	2
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42 1/2
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42
Media docena de capazos de esparto	7 1/2
Alquiler de 1 asno	7
Alquiler de 1 sarriá grande	1
Una porradera de 2 calibres	3
Seis cargas de aljez	48
Veintinueve cargas de aljez	232
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42
Alquiler de 2 asnos	14
Alquiler de 1 porradera, 1 caldera y 2 sarriás	4
Dos cargas de aljez	20
Tres capazos de esparto	3 1/2
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42 1/2
Seis cargas de aljez	48

CONCEPTO	CANTIDAD Maravedís
Alquiler de 1 asno	6 1/2
Alquiler de 1 lebrillo, 1 porradera y 1 sarriá	3
Un cañiz de cal	15
Por derribar un trozo peligroso	22
Alquiler de 2 asnos	14
Veintidós cargas de arena	50
Dos cálices de cal	30
Catorce cálices de cal	231
Alquiler de 2 sarrietas pequeñas y una grande	3
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42 1/2
Alquiler de 2 asnos	14
Alquiler de 2 sarrietas pequeñas y 1 grande	3
Alquiler de una porradera y 1 caldera	1
Ocho capazos de esparto	10
Veintidós cargas de arena	55
Alquiler de 2 asnos	14
Tres sarrietas	3
Tres cálices de cal	49 1/2
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42 1/2
Tres cálices de cal	49 1/2
Dos cargas de aljez	16
Alquiler de un mozo y un asno	15
Alquiler de una sarrieta	1
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42 1/2
Dieciséis cargas de arena menuda	40
Alquiler de 2 asnos	14
Alquiler de 2 sarriás, 1 portadera y 1 caldera	3
Cuatro cálices de cal	66
Cuatro cálices de aljez	40
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42 1/2
Tres cálices de cal	49 1/2
Quince cargas de arena menuda	37 1/2
Alquiler de 1 asno	7 1/2
Alquiler de 1 sarria	1
Tres cargas de aljez	30
Cuatro capazos	5
Trescientos ladrillos	85

CONCEPTO	CANTIDAD Maravedís
Alquiler de 5 sarriás	5
Cincuenta cargas de arena	125
TOTAL	3.399

Junto a la reparación del Adarbe, el concejo también llevó a cabo este año el arreglo de la cubierta falsa de la cámara de la Corte, de cuyo coste ofrecemos a continuación un cuadro:

REPARACION DE LA CUBIERTA FALSA DE LA CAMARA DE LA CORTE

CONCEPTO	CANTIDAD Maravedís
Tres cargas de sisca	15
Tres cargas de aljez	24
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	63 1/2
A Juan de Requena, por obrarla	10 1/2
A Juan Cardona, por aserrar una viga	15
Viga de álamo de 32 palmos	100
Cuatro docenas de madera menuda	60
Seis haces de carrizo	18
Cordetas para encamisar el carrizo	1 1/2
Cuatro cargas de aljez	40
Cien tejas	15
Alquiler de 1 asno	6 1/2
Una cuerda para subir la manobra	2
Alquiler de 1 caldera y 1 lebrillo	2
A Juan Pérez, albañil y Ginés García, manobre	42 1/2
Dos haces de carrizo	6
Dos vigas de álamo	33
Cuatro cargas de aljez	36
Dos docenas de madera menuda de pino	27

CONCEPTO	CANTIDAD Maravedís
Cordetas para encamisar el carrizo	1
Alquiler de 1 caldera y 1 gamella	2
A Juan Pérez, albañil, por labrarla	22 1/2
Cuatro cargas de aljéz	36
Una cuerda para sacar agua	2
A Juan Pérez, albañil, que acabó de labrarla	22 1/2
Dos vigas de álamo	52
TOTAL	655 1/2

Hemos de señalar junto a todos estos gastos, los que el municipio tenía anualmente por limpiar la acequia mayor de la Aljufia y la Azacaya del mercado; poner las marcas para la cerca del castillo de Albudeite, arreglo del reloj del concejo, etc.

Para hacer frente a estos múltiples gastos, el concejo murciano contaba con una serie de ingresos. Su mayor fuente de riqueza, se la proporcionaba la renta de la sisa, que en este año le supuso la cantidad de 118.500 maravedís. Junto a estos ingresos hay que agregar lo que se recaudaba de los Censos del municipio; por el del lugar de Fortuna, se pagó al concejo 4.050 maravedís, sin contar las grandes sumas que recaudaba el mayordomo de los restantes censos, como por los molinos, obradores, solares, callejones, pero sobre todo, por las casas.

Como lo hemos hecho anteriormente con los gastos, incluimos en el trabajo un cuadro completo de los ingresos concejiles en este año.

III. PRECIOS

Hemos creído interesante ver los precios de algunos productos, pues aunque no pretendemos ofrecer un panorama completo de los mismos, sí podemos ver a través de ellos el nivel de vida murciano en este período:

CONCEPTO	CANTIDAD Maravedís
Una barchilla de trigo	42 1/2
Un cafiz de trigo	312
Un azumbre de vino blanco	4
Un azumbre de vino blanco castellano	6
Un azumbre de vino tinto	3
Una arroba de vino blanco	32
Una libra de uvas	5 blancas
Un carnero	150
Una ternera	600
Un par de pollos	15
Un par de gallinas	30
Un asno	510
Un arrelde de tocino	16
Cuatrocientos cincuenta pares de brevas	35
Una libra de cerezas	18
Veinte libras de ciruelas	20
Veinte libras de cermeñas	22 1/2
Cinco barchillas de almendrolas verde	45
Una libra de queso	5
Una libra de miel	5
Un cafiz de cal	15 a 16 1/2
Una carga de aljez	8 a 10
Un celemín de aljez	1/2
Un haz de carrizo	3
Una carga de sisca	5
Una carga de arena menuda	5 blancas
Una carga de arena gruesa	4 blancas
Quinientos ladrillos	112 1/2
Cien tejas	15
Una arroba de carbón	8
Una libra de cera verde	33
Una libra de cera bermeja	48
Una vara de paño	66
Una cuerda para pozo	2
Una cuerda gruesa para el peso de la harina	274
Una cuerda para sacar agua	1 1/2
Una cuerda de tres libras para el reloj	44

CONCEPTO	CANTIDAD Maravedís
Una cuerda para subir la manobra	2
Una docena de madera menuda de pino	13 1/2 a 15
Una carga de leña	15
Una viga de álamo de 32 palmos	100
Un madero para adobar puertas	15
Un par de puertas de álamo	135
Una mano de papel	10
Una docena de capazos	15
Un cerrojo	15
Una cadena de hierro para la campana del reloj	112
Una cerradura con llave	25 1/2
Una rueda de hierro y una devanadera para el reloj	210
Una rueda de hierro para el reloj	459
Cinco clavos para el reloj	7 1/2
Un clavo para la garrucha del pozo	4
Una jácena	150

IV. OFICIOS

Otra de las facetas de la vida murciana, que hemos creído interesante exponer, ha sido la actividad profesional de sus habitantes. Para ello, hemos realizado un análisis por oficios, lo que nos da una idea de la actividad económica de la ciudad en este período.

Si bien, como ya hemos dicho anteriormente cuando nos hemos referido a los precios, no pretendemos ofrecer una visión completa de los mismos, sino señalar solamente, aquellos que hemos sacado de la fuente documental, que nos ha servido de base para nuestro trabajo:

Acemilero
Albañil
Alguacil del Concejo
Aljecero
Armero

Arrendador de los diezmos de Aragón
Arrendador de la limpieza de la acequia mayor
de la Aljufia
Arrendador de la renta de la alcabala
Arrendador de la renta de la sisa
Arrendador de las villas del obispado de
Cartagena
Cañamero
Carcelero
Carnicero
Carpintero
Carpintero del Concejo
Cerrajero
Comendador
Contador del Concejo
Coracero
Corregidor
Escribano del Concejo
Esmaltador
Fajolero
Herrero
Juez-Comisario del Concejo
Juglares
Jurado
Licenciado
Manobre
Mayordomo
Mensajeros del Concejo
Molinero
Notario
Oidor de la audiencia del rey
Portero
Pregonero del Concejo
Procurador síndico
Racionero
Regidor
Regidor alcalde de las primeras alçadas
Relojero
Sacristán
Sillero

INGRESOS DEL CONCEJO MURCIANO DURANTE EL AÑO 1459 - 60

Concepto	Deudores	Cantidad maravedís
Renta de la sisa	Yahuda, Jaques, Abolarin, Mosé	118.500
Censo del lugar de Fortuna	López Fajardo, Mençia	4.050
" de los molinos	Calvillo, Pedro	1.500
" de los molinos	Dávalos, Sancho	900
Oficio de escribano del Almotacén	Martínez, Antón	375
Mil quinientas cabezas de ganado	Gil de Losasa, Alfonso	180
Ganados que vinieron de Aragón al campo de Cartagena		1.215
Casa de la Aduana	Cascales, Francisco	2.000
Fiador del almojarifazgo de la Aduana	Hijos de Yusuf Abenturiel	500
Reparo de la Aduana	Hijos de Palazol	500
Censo de una calle	Mañe, Pedro	15
" de unas casas	López Alfatex, Ferrán	6
" " " "	Barbano, Juan	6
" de un callejón	Asensio, Juan	1 1/2
" de unas casas	Ponce, Juan	6
" " " "	Mujer de Luis Ponce	6
" " " "	Gil, Alfonso	6
" " " "	Mujer de Simón Vélez	3
" " " "	García de Córdoba, Alfonso	6
" " " "	Ruiz Varga, Juan	9
" " " "	Hija de Bartolomé de Munuera	6
" " " "	Ferrández, Francisco	6
" " " "	Adara, Andrés de	6
" " " "	Silos, Juan de	6
" " " "	Ferrández del Tovoso, Pedro	6
" de un solar	Alcázar, Bernardo de	6
" de unas casas	Texeda, Alfonso de	6
" de un obrador	García Barnero, Alfonso	15

Concepto	Deudores	Cantidad maravedís
Censo de un solar	Sánchez, Juan	15
" de unas casas	Ardid, Juan de	6
" de casa y cámara	Quesada, Mençia	15
" de la torre del Sordo	Riquelme, Diego	15
" de casa, torre y cierta labor	Rodríguez, Toda	15
" de una casa cocina	Quesada, Luis	15
" de una huerta de la Fuensanta	Roys de Ubeda, Juan	15
" del Algualeja de Mizatall	Mujer de Pedro Cervellera	15
Censo de unas casas	Tres Juncos, Miguel de	15
" de un obrador en la Puerta Nueva		30
" de la torre de trigo	Dávalos, Sancho	20
" de una tahulla de majuelo	Rodríguez, Pedro	15
" de un solar	Tres Juncos, Miguel de	15
" " " "	Fr. Juan de Soria	2
" de un callejón	Sánchez, Antón	15
Arrendamiento de la sisa del año 1459	Yahuda, Jaques; Abolarin, Mosé	3.540

GASTOS DEL CONCEJO MURCIANO DURANTE EL AÑO 1459 - 60

Fecha	Concepto	Acreedores	Cantidad maravedís
1459-VI-24	Medio cahiz (10) de trigo	Narbares, Alfonso	144
" " "	Matalauva y alegría	Almateri, Yraque	5
" " "	Diez cántaras de vino de Elche		350
" " "	Por traer el vino de Elche, 3 días	Martínez, Ferrán	54
" " "	Tres cántaras de vino blanco	Castillo, Juan del	72
" " "	450 pares de brevas	Ponce, Juan y Martínez, Miguel	35
" " "	Melones	Martínez, Pedro y Ferrández del Toboso, Pedro	13
" " "	Alquiler de dos odres	Pérez Hermosillo, Diego	6
1459-VI-26	Mensajero del Concejo	Abellán, Antón	950
" " "	Salario de 2 años	González de Arróniz, Sancho	2.500
1459-VI-27	4 señales de coronas para cántaros	Maestre Felipe	8
1459-VI-29	Arrendamiento de la sisa	Yahuda, Jaques y Abolarín, Mosé	4.000
" " "	Arrendamiento de la sisa	" " " " "	500
" " "	Arrendamiento de la sisa	" " " " "	333
1459-VI-30	Mensajero en el Marquesado de Villena.	Cascales, Juan de	1.695
1459-VII-1	Arrendamiento de la sisa	Yahuda, Jaques y Abolarín, Mosé	14.850
1459-VII-2	Una mano de papel	Almateri, Yraque	10
" " "	Una cuerda para el pozo de la corte		2
" " "	Por limpiar la azacaya del mercado	Armero, Alfonso y Fuentellana, Juan	15
" " "	Adobar la garrucha del pozo de la Corte	Jofre, Bernardo	10
1459-VII-9	Una arroba de vino blanco	Polambert, Miguel	32
" " "	Melones		14
" " "	Por cocción		12
" " "	Alquiler de un asno		4

(10) Cahiz=Cahiz, medida de capacidad para áridos equivalente en Castilla a 12 fanegas.

Fecha	Concepto	Acreeedores	Cantidad maravedís
1459-VII-10	Tres azumbres de vino blanco castellano.		18
" " "	Pan		6
" " "	Melones		16
" " "	Una cuerda para el peso de la harina	Escobar	274
" " "	Mensajero del Concejo, 30 días	Soto, Juan	1.800
1459-VII-15	Mensajero del Concejo, 30 días	Riquelme, Juan	440
1459-VII-21	De su salario	Arróniz, Alvaro de	1.650
" " "	De su salario	Arróniz, Sancho	1.500
" " "	De su salario	Saorín, Antón	750
1459-VII-23	Alquiler de 3 asnos	Monterguill, Andrés y Barna, Luis	20 1/2
" " "	Alquiler de 3 sarrietas	Onra, Andrés	3
1459-VII-24	Alquiler de 3 asnos	Monterguill, Andrés y Barna, Luis	20 1/2
" " "	Alquiler de 3 sarrietas	Mujer de Andrés de Onrra	3
" " "	Cincuenta cargas de arena	Alcaraz, Sancho y Falcón, Juan	115
" " "	Ocho cafices de cal	Ferrández de Aguilar, Juan	120
" " "	Una docena de capazos	Mujer de Andrés de Onrra	15
" " "	Alquiler de 1 portadora y 2 calderas		4
" " "	Dos cuerdas para sacar agua		3
" " "	Labrar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42
1459-VII-25	Tinta y tinteros para la escribanía del Concejo	Pérez Beltrán, Francisco	200
" " "	Alquiler de 2 asnos	Monterguill, Andrés y Barna, Luis	14
" " "	Alquiler de 2 sarrietas	Corvera, Juan	2
1459-VII-26	Alquiler de 2 asnos	Mujer de Alonso Carreño	13
" " "	Alquiler de 2 sarrietas	Galisonga, Fernando	2
" " "	Ocho cafices de cal	Ferrández, Juan	120
" " "	Alquiler de 1 sarriá grande		1 1/2
" " "	Tres cargas de aljez	Onrra, Martín de	24
" " "	Alquiler de 1 porradera, 2 calderas y 1 legón		4

Fecha	Concepto	Acreedores	Cantidad maravedís
1459-VII-26	Labrar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42
1459-VII-27	Mensajero del Concejo	Pedriñán, Alfonso	280
" " "	Alquiler de 2 asnos	Mujer de Carreño y Barna, Luis	13
" " "	Mensajero del Concejo	Carles, Alfonso	360
" " "	Alquiler de 2 sarriás pequeñas y 1 grande	Corvera, Juan y Ferrández, Juan	3
" " "	Alq. de porradera, caldera y legón		5
" " "	Por labrar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42
1459-VII-28	Resina de papel para el Consistorio	Lomiñana, Jaime	200
" " "	Veinticuatro cargas de arena	Falcón, Juan	60
" " "	Quinientos ladrillos	Ferrández, Juan	112 1/2
" " "	Alquiler de 2 asnos	Monterguill, Andrés y Barna, Luis	13 1/2
" " "	Alquiler de mozo y bestias	Alcaraz, Sancho	36
" " "	Cuatro cafices de cal	Ferrández, Juan y Martínez, Alfonso	60
" " "	Doce cargas de arena menuda	Lambert, Pedro	30
" " "	Alquiler de 2 sarrietas y una sarriá grande	Ferrández, Manuel y Galinsoga, Fernando	3
" " "	Alquiler de una portadora para traer agua.		1
" " "	Limpiar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	33
1459-VII-30	Limpiar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42 1/2
" " "	Alquiler de 3 asnos	Mujer de Carreño y Barna, Luis	21
" " "	Alquiler de 3 sarriás, 1 portadera y 2 calderas	Mujer de Andrés de Onrra	5 1/2
" " "	Tres cuerdas de esparto para hacer andamios		4
" " "	Una decena de capazos de esparto	Corvera, Juan	15 1/2
" " "	Cinco cafices de cal	Martínez Calero, Alfonso	82 1/2
1459-VII-31	Arrendador de la renta de la alcabala	Coque, Bartolomé	2.000
1459-VIII-1	Por pagar el alquiler del portero	Sevilla, Francisco	300
1459-VIII-2	Salario de gidor (años 1455-56).	Vicente, Juan	3.000

Fecha	Concepto	Acreedores	Cantidad maravedís
1459-VIII-3	Alquiler de 3 asnos	Barna, Luis, Monterguill, Andrés y Ferrández, Marcos	20 1/2
" " "	Dieciséis cafices de cal	Rodríguez Junterón, Alfonso	240
" " "	Alquiler de 3 sarrietas pequeñas	Mujer de Andrés de Onrra	3
" " "	Alquiler de 1 asno	Carreño, Alfonso	7
" " "	Alquiler de 1 sarriá	Ferrández Armero, Martín	1
" " "	Cincuenta y seis cargas de arena	Alcaraz, Sancho y Falcón, Juan	140
" " "	Alquiler de 2 calderas y 1 porradera		2
" " "	Por labrar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42 1/2
1459-VIII-4	De sus casas	Riquelme, Diego	612
" " "	Por labrar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42 1/2
" " "	Media docena de capazos de esparto	Corvera, Juan	7 1/2
" " "	Alquiler de 1 asno	Jaco, Ferrán	7
" " "	Alquiler de 1 sarriá grande	Ferrández Armero, Martín	1
" " "	Una porradera de dos calibres		3
" " "	Seis cargas de aljez	Onrra, Martín	48
1459-VIII-6	Alquiler de casas por tres días	Yáñez Artero, Martín	540
" " "	Por un vestido para la que barre la corte	Bertomena	400
1459-VIII-9	Veintinueve cargas de aljez	González Gallego, Juan	232
" " "	Arrendadores de las villas del Obispado de Cartagena	Roiz, Miguel y Yáñez, Alfonso	3.272
1459-VIII-11	Por labrar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42 1/2
" " "	Alquiler de 2 asnos	Mujer de Carreño y Ferrández, Marcos	14
" " "	Alquiler de 1 porradera, 1 caldera y 2 sarriás		4
" " "	Dos cargas de aljez	Mujer de Onrra	20
" " "	Tres capazos de esparto	Mujer de Onrra	3 1/2
1459-VIII-13	Por labrar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42 1/2
" " "	Seis cargas de aljez	González, Juan y Onrra, Rodrigo	48
" " "	Un lebrillo, 1 portadora y 1 sarriá		3

Fecha	Concepto	Acreeedores	Cantidad maravedís
1459-VIII-13	Alquiler de 1 asno	Mujer de Carreño	6 1/2
" " "	Un cafiz de cal	Rodríguez Junterón, Alfonso	15
1459-VIII-14	Una jácena para la cerca del castillo de Albudeite.	Ferrández, Juan	200
1459-VIII-20	Por regir el reloj hasta Navidad	Petrel, Antón	500
" " "	Alquiler de las casas en que mora	García, Blasco	600
1459-VIII-25	Mensajeros del Concejo, 86 días	Torres, Juan y Abellán, Antón	950
1459-VIII-27	Derribar un trozo del Adarbe peligroso.	García, Alfonso	22
" " "	Alquiler de 2 asnos	Monterguill, Andrés y Barna, Luis	14
" " "	Veintidós cargas de arena	Falcón, Juan	50
" " "	Dos cafices de cal	Rodríguez, Alfonso	30
" " "	Catorce cafices de cal	Martínez Calero, Alfonso	231
" " "	Alquiler de 2 sarrietas pequeñas y 1 grande	Galinsoga, Fernando y Ferrández, Martín	3
1459-VIII-28	Por labrar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42 1/2
" " "	Alquiler de 2 asnos	Martínez, Juan y García, Pedro	14
" " "	Alquiler de 2 sarrietas pequeñas y 1 grande		3
" " "	Alquiler de 1 caldera y 1 porradera		1
" " "	Ocho capazos de esparto	Corvera, Juan	10
" " "	Una cuerda paar el pozo de la corte y escobas		3
" " "	Veintidós cargas de arena	Falcón, Juan	55
" " "	Alquiler de 2 asnos	Jaco, Ferrán y mujer de Carreño	14
" " "	Tres sarrietas para traer manobra para el Adarbe		3
" " "	Tres cafices de cal	Martínez Calero, Alfonso	49 1/2
" " "	Por labrar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42 1/2
" " "	Tres cafices de cal	Martínez Calero, Alfonso	49 1/2
" " "	Dos cargas de aljez	Onrra, Martín de	16

Fecha	Concepto	Acreedores	Cantidad maravedís
1459-VIII-28	Alquiler de un mozo y asno	García, Blasco	15
" " "	Alquiler de 1 sarrieta		1
1459-IX-1	Por labrar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42 1/2
" " "	Dieciséis cargas de arena menuda	Hijo de Simón Daza	40
" " "	Alquiler de 2 asnos	Ferrández, Marco y Mujer de Carreño	14
" " "	Alquiler de 2 sarriás, 1 portadora y 1 caldera		3
" " "	Cuatro cafices de cal	Martínez Calero, Alfonso	66
" " "	Cuatro cafices de aljez	Onrra, Martín de	40
" " "	Mensajero del Concejo	Martínez, Juan	50
1459-IX-9	Por leer el pregón de la feria	Pérez, Diego	15
1459-IX-13	Por labrar el Adarbe	Pérez, Juan y García, Ginés	42 1/2
" " "	Tres cafices de cal	Martínez Calero, Alfonso	49 1/2
" " "	Quince cargas de arena menuda	Llerena, Alfonso de	37 1/2
" " "	Alquiler de 1 asno	Ferrández Jaco, Martín	7 1/2
" " "	Alquiler de 1 sarriá para traer mano- bra para el Adarbe	Ferrández Armero, Martín	1
" " "	Tres cargas de aljez	Onrra, Martín	30
" " "	Cuatro capazos	Mujer de Martín de Onrra	5
" " "	Trescientos ladrillos	Ferrández Jaco, Alfonso	85
1459-IX-20	Mensajeros del Concejo, 3 días	Adara, Andrés y Ponce, Juan	202 1/2
1459-IX-22	Limpieza de la acequia mayor de la Aljufia	Carles, Jaime	1.126
1459-X-5	Al alguacil del Corregidor, por su trabajo	Zafra, Juan	1.500
1459-X-7	Alquiler de asnos para sacar el es- tiércol de la Casa de la Corte	Ferrández, Marco, Mujer de Carreño y Barna, Luis	35
" " "	Cinco sarriás	Ferrández, Martín y Galinsoga, Fernando	5
" " "	Por sacar el estiércol de la Casa de la Corte	García, Martín y Ferrández, Juan	15

Fecha	Concepto	Acreeedores	Cantidad maravedís
1459-X-15	Por ir en la procesión para pedir agua para el ganado.	Fr. Juan López	30
" " "	Us asno	Fontes, Juan	510
" " "	Alquiler de las casas en que mora	Vélez, Aparicio	500
" " "	Cincuenta cargas de arena	Daza, Simón y Llerena, Alfonso de	125
1459-X-17	Mensajero del concejo	Requena, Juan de	45
1459-X-24	Mensajero del concejo	Hijo del pregonero	36
1459-X-29	Alquiler de casas	Frenero, Nuño	459
1459-X-31	Un par de puertas de álamo	Conesa, Juan	135
" " "	Un cerrojo	Jofré, Bernardo	15
" " "	Una mano de papel para el fiel del peso de la harina	Almateri, Yraque	10
1459-XI-5	Alquiler de las casas en que mora	Maestre Bartolomé	500
1459-XI-9	Mensajero del concejo, 5 días	Mercader, Juan	200
1459-XI-13	De adobar las puertas del corral de la cárcel	Conesa, Juan	9
" " "	Una carga de aljez	Onrra, Andrés	8
" " "	Tres tajones para la cerca del casti- llo de Albudeite.	Zamora, Francisco de	90
" " "	Una cuerda para el reloj	Córdoba, Juan	44
" " "	Seis varas de paño, diez y ochavo	Balle, Lorenzo	396
" " "	Alquiler de 1 asno	Mujer de Carreño	8
" " "	Tres cargas de sisca	Belmonte, Juan	15
" " "	Tres cargas de aljez	López, Pedro	24
" " "	Por labrar la cubierta falsa de la Corte	Pérez, Juan y García, Ginés	63 1/2
1459-XII-16	Mensajero del concejo	Martínez, Juan	50
" " "	Mensajero del concejo	Cabañas, Antón	30
" " "	Mensajero del concejo	García, Juan	12
1459-XII-29	Mensajero del concejo	Ferrández, Pedro	40

Fecha	Concepto	Acreedores	Cantidad maravedís
1459-XII-29	Por llevar una carta del Concejo al Rey	Iniesta, Juan	500
1460-I-9	Una resina de papel para el Consistorio	Almateri, Iraque	200
" " "	Mensajero del Concejo	Tobarra, Juan	45
1460-I-12	Por poner en su casa la manobra de la Puerta de Orihuela	Yerno de Alfonso González	21
1460-I-15	De lo que le debía el Concejo como relojero	Maestre Juan	500
1460-II-2	Una mano de papel para el peso de la harina	Almateri, Iraque	10
" " "	Mensajero del Concejo	Robredo, Alvaro de	45
" " "	Por obrar la cubierta falsa de la Corte	Requena, Juan	10 1/2
1460-II-18	Mensajero del Concejo	García, Domingo	360
1460-II-27	Por la obra del arbolón de Sta. Catalina	Bonet, Jaime	25 1/2
1460-III-10	Mensajero del Concejo	Sánchez, Diego	50
" " "	Escobas para barrer la Corte		1 1/2
1460-III-12	Una viga de 32 palmos	Ferrández, Esteban	100
" " "	De aserrar por medio la viga	Cardona, Juan	15
" " "	Cuatro docenas de madera menuda	Hombres de Mula	60
" " "	Seis haces de carrizo	García, Gonzalo	18
" " "	Cordetas para encamisar el carrizo		1 1/2
" " "	Cuatro cargas de aljez	Onrra, Martín de	40
" " "	Cien tejas	Villafranca, Alfonso de	15
" " "	Alquiler de 1 asno	Mujer de Carreño	6 1/2
" " "	Una cuerda para subir la manobra		2
" " "	Alquiler de 1 caldera y 1 lebrillo		2
" " "	Por labrar la cubierta falsa de la Corte	Pérez, Juan y García, Ginés	42 1/2

Fecha	Concepto	Acreedores	Cantidad maravedís
1460-III-12	Por 2 haces de carrizo	García, Juan	6
1460-III-13	Dos vigas de álamo	Pérez, Juan	33
" " "	Cuatro cargas de aljez	Onrra, Martín de	36
" " "	Dos docenas de madera menuda de pino	Hombres de Mula	27
" " "	Cordetas para encamisar el carrizo		1
" " "	Alquiler de 1 caldera y 1 gamella		2
" " "	Por labrar la cubierta falsa de la Corte	Pérez, Juan	22 1/2
1460-III-14	Cuatro cargas de aljez	Onrra, Martín de	36
" " "	Una cuerda para sacar agua del pozo		2
" " "	Por acabar la obra de la cubierta de la Corte	Pérez, Juan	15
" " "	Dos vigas de cáñamo	Córdoba, Juan de	52 1/2
1460-III-17	Por predicar en la Iglesia Mayor	Fr. Juan López	25
" " "	A varios juglares que estuvieron en la procesión		30
" " "	Pan, vino y pescado para la comida de los juglares		14
" " "	Una cadena de hierro para el mazo de la campana del reloj	Mazón, Martín	112
" " "	Una cerradura con llave	Jofré, Bernardo	25 1/2
1460-III-31	Salario de corregidor	López Portocarrero, Diego	40.150
1460-IV-14	Mensajero del Concejo	Martínez, Luis	45
1460-IV-20	Mensajero del Concejo	Sarrión, Francisco	18
1460-IV-25	Adobar la Puerta de Orihuela		9
1460-IV-28	Adobar el reloj	Maestre Pedro Fojero	20
" " "	Una cuerda para el pozo de la Corte		2 1/2
1460-V-2	Una rueda y una devanadera	Mazón, Martín y Jofré, Bernardo	210
" " "	Doce libras de hierro y siete arrobas de carbón	Mazón, Martín	90

Fecha	Concepto	Acreedores	Cantidad maravedís
1460-V-6	Concertar y limar el reloj	Mazón, Martín	30
" " "	Resina de papel para Consistorio	Almateri, Iraque	200
" " "	Por sermones	Fr. Juan López y Guardián de S. Francisco	48
1460-V-13	Mensajero del Concejo	Ferrández, Juan	7 1/2
1460-V-24	Tres barchillas de trigo		121 1/2
" " "	Cuatro cántaras de vino tinto	Posada, Juan	96
" " "	Un carnero	Vicente, Juan	150
" " "	Una cántara de vino blanco	Saorín, Rodrigo	32
" " "	Cuatro pares de gallinas		120
" " "	Doce libras de cerezas		18
" " "	Pimienta, azafrán, canela y jengibre		4 1/2
" " "	Alquiler de 1 odre para el vino		2
" " "	Naranjas y limas		1 1/2
1460-V-26	Alquiler de 2 asnos		14
1460-VI-10	Un cafiz de trigo	Sánchez Alfonso	312
" " "	Una ternera	Vicente, Juan	600
" " "	Seis arrobas de vino tinto	Posadas, Juan de	144
" " "	Dos arrobas de vino blanco	Chinchilla Martínez, Pedro y Valero, Bartolomé	69 1/2
" " "	Veinticinco pares de pollos		375
" " "	Seis arrobas de carbón	García, Antón	48
" " "	Una carga de leña		15
" " "	Tres arrelde de tocino		49 1/2
" " "	Siete libras de miel	Portal, Alfonso	35
" " "	Cebollas para el adobado		2
" " "	Veinte libras de ciruelas		20
" " "	Especias para la oruga y el adobado		65
" " "	Setenta y cinco pares de brevas		32 1/2
" " "	Matalauva y alegría para el pan		6
" " "	Alquiler de 5 escudillas de rozareta		8
" " "	Veinte libras de cermeñas		22 1/2

Fecha	Concepto	Acreedores	Cantidad maravedís
1460-VI-10	Cántaros y jarricos para servir el agua		8
" " "	Cabestraje de la ternera	Gil Rabada, Alfonso	30
" " "	Cinco barchillas de almendrolas verdes	Riquelme, Diego	45
" " "	Adobar el suelo de la cocina de la Corte		9
1460-VI-12	Sesenta limas y naranjas.		10
" " "	Agraz para la salsa de los pollos		3
" " "	Carne y frutas para los moros juglares		16
" " "	Un queso de 6 libras		30
" " "	Rabanetes y cebolletas verdes		10
" " "	Vinagre blanco		2
" " "	A los juglares por ir en la procesión		60
" " "	Por fregar las escudillas y tapaderas	Mujer de Requena	12
" " "	Por ayudar en los juegos del Corpus Christi.	Martínez, Lorenzo	200
1460-VI-14	De adobar la Puerta Nueva	Fustero, Francisco	75
" " "	Un madero para el quicio de la puerta	Pérez de Baeza, Juan	15
" " "	Forro y tejuelo para el quicio de la puerta		84
" " "	Tres celemines de aljez		1 1/2
1460-VI-16	Cinco clavos para el reloj	Manso, Martín	7 1/2
" " "	Adobar el pozo de la Corte	Conesa Fustero, Francisco	7 1/2
" " "	Un clavo para la garrucha del pozo	Manso, Martín	4
" " "	Una cuerda de hierro	Alcaçes, Acad y Chelvi, Mahomad	459
" " "	Una jácena para la cerca del casti- llo de Albudeite	Merced, Marcos	150
" " "	Por limpiar la azacaya del mercado	Seis hombres	90

Fecha	Concepto	Acreedores	Cantidad maravedís
1460-VI-16	Cuatro libras y media de cera verde	Riquelme, Juan y Benavides, Alfonso	1 33
" " "	Siete onzas de cera bermeja		21
" " "	Por el traslado de sentencia entre Lorca y Cartagena.	Sánchez, Diego	40
" " "	De labrar cosas para el reloj	Manso, Martín y Jofré, Bernardo	30
" " "	Por el censo de Cañada Hermosa	Mayordomo	150
" " "	Por hospedar a Juan Zafra unos días	Miguel, María	100
" " "	Salario de regidor (un año)	Calvillo, Pedro	1.500
" " "	" " " " "	Dávalos, Sancho	1.700
" " "	" " " " "	González de Arróniz, Sancho	1.500
" " "	" " " " "	Dávalos, Alfonso de	1.500
" " "	" " " " "	Fajardo, Mosé Diego	1.500
" " "	Salario de regidor y procurador síndico (un año)	Soto, Juan de	3.500
" " "	Salario de regidor (un año)	Riquelme, Diego	1.500
" " "	" " " " "	Lorca, Alfonso de	1.500
" " "	" " " " "	Arróniz, Sancho de	1.500
" " "	" " " " "	Saorín, Antón	1.500
" " "	" " " " "	Torrano, Sancho	1.500
" " "	" " " " "	Arróniz, Alvaro de	1.500
" " "	" " " " "	Carles, Alfonso de	1.500
" " "	Salario de regidor y otro oficio (un año)	Torres, Juan de	1.700
" " "	Salario de regidor (un año)	Escarramada, Pedro de	1.500
" " "	Salario de regidor y contador (un año)	Mexia, Gonzalo	2.500
" " "	Salario de regidor (un año)	Vicente, Juan	1.500
" " "	" " " " "	Cascales, Juan de	1.500
" " "	Salario de escribano de cámara del Rey (un año)	Pérez Beltrán, Francisco	1.200

Fecha	Concepto	Acreedores	Cantidad maravedís
1460-VI-16	Salario del portero del Concejo (un año)	Ballester, Lorenzo	750
" " "	Salario del jurado contador del Concejo (un año)	Navarrete, Mateo	500
" " "	Salario regidor alcalde de las primeras alçadas (un año)	Arróniz, Alvaro de	450
" " "	Salario pregonero público del Concejo (un año)	Cieza, Juan de	450
" " "	Salario carpintero del Concejo (un año)	Maestre Felipe	300
" " "	Salario de mayordomo (un año)	González Aventurado, Pedro	1.500
" " "	Por la comida de los que fueron a realizar esta cuenta		455